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我一直想要一个小弟弟，觉
得在爸妈忙时，有一个伙伴跟我
玩，就不那么寂寞了。去年传来
一个好消息：实行“二孩”政
策。我心中萌发已久的想法终于
可以告诉爸妈了。

今年元旦我的生日那天，爸
爸问我：“你想要什么礼物？”我
“策划”已久的“计谋”终于要
派上用场了。
“嗯……”我跟爸爸绕圈

子，“你得先同意，我再说。”
“好，我同意。”爸爸笑了。“这
个礼物，你必须和妈妈一起合作
才能给我。”我神秘地说。“噢？
是什么？”“我想要一个小弟弟，
小妹妹也行。”爸爸妈妈互相看
了看，答应了。我太高兴了。

后来，爸妈抛给我一个难
题：如果小宝不听话，你该怎么
办？我是这样回答的：先跟他讲道
理；道理实在讲不通时，就先制止
他，但绝不打骂；等他长大一些、

理解能力强一些后，再跟他讲道
理，这时候他就应该明白了。

5月，妈妈怀孕了。班里也
有同学的家长想要二孩，我们讨
论起来。很多同学说：“老二会
跟我分家产，大坏蛋！”我说：
“首先，家产不是你一个人的；
其次，弟弟妹妹可是你的亲人，
怎么能说他是敌人呢？”还有同
学说：“他会分走我的一半爱。”
我说：“爸妈的爱不会被分走，
反而多了一个小宝爱你啊。”我
觉得我可以看弟弟或妹妹是怎样
长大的，我会写他（她）的成长
日记，想象一下自己是怎样长大
的，那该多有趣啊！从中，我还
可以看到母亲生养孩子的痛苦与
伟大。

妈妈的肚子越来越大了，我
每个月都给她拍照。我经常抚摸
妈妈的肚子，看小宝在肚子里
动。再过4个月左右，妈妈就要
生了，我好期待啊！

两个多月前，又一次历经280
余天孕期各种反应的煎熬，我家老
二出生了。坐月子期间，不少亲戚
朋友来看望我。有两个孩子的都和
我诉说，两个孩子多累多幸福，还
在观望的摸着小婴儿的手都羡慕不
已。

其实，关于二孩，我的感觉是
不要多想，只要有意愿，有一丁点
儿理由，加上脑子一热，生也就生
了。

细细想来，我为什么生二孩？
一是跟风，周围很多一起长大的小
伙伴和同学都已是幸福的两孩妈，
朋友圈里晒的幸福笑脸、温馨场面
着实让我羡慕。二是了自己的心
愿，想要儿女双全、人生圆满。当
然，万一老二性别和老大相同，那
也算是完成生两个不遗憾的任务
了。三是作为“80后”的独生子
女，虽然没感到自己小时候多孤
单，但是父母渐老，从内心渴望有
个兄弟姐妹能在父母有事的时候搭
把手。我爱人有个小他20岁的妹
妹。刚结婚的时候，我还觉得这个

上小学的妹妹分走了婆婆太多的精
力，老太太40多岁生个孩子太费
劲不值得。可是当我的孩子还小离
不开妈妈的时候，父亲和婆婆都历
经生病住院，我家这边人手少，还
得拜托父亲的哥哥来医院陪床过
夜，而夫家14岁的妹妹就能和家
里人轮替着照顾婆婆，发挥了大作
用。那之后，我深切感受到了子女
多的好处。

最初，二孩真的只是想想，有
心却无力。老大3岁前，我的生活
根本无质量可言，每天下班就忙着
赶回家照顾孩子，为的是能让帮我
带孩子的妈妈歇一歇。睡个整夜
觉、无牵无挂逛街简直就是奢望。
但当儿子上幼儿园后，生活变得顺
畅起来，工作上游刃有余，还有了
大把时间逛街，可以和朋友聚会，
即使外出也可以放心地把孩子交给
姥姥姥爷带几天。轻松之余，再生
一个的愿望就越来越强烈了，甚至
忘记了当初怀孕时的痛苦和生产时
疼得受不了、信誓旦旦哭着说再也
不生孩子的“誓言”。

很快，我就如愿再次怀孕了。
儿子上幼儿园的时候就羡慕班

上有哥哥姐姐的小朋友，回家来还
和我要哥哥姐姐，甚至说妈妈给生
个猫猫和狗狗都行，搞得我们哭笑
不得。我告诉他，亲哥哥姐姐不会
有啦，只可能有弟弟妹妹。于是大
宝就开始期待有个弟弟或者妹妹。

孕吐反应刚好一些，作为基层
公务员的我参加了乡镇换届干部公
选考试，成绩不错。于是我要由位
于市中心的城中乡政府调动到一个
离家车程一个小时的偏远乡镇，任
副镇长。新单位路远条件差，现阶
段怀着孕，产假后孩子还没断奶，
老大上学前班正是关键期，妈妈带
完大宝落了一身病，再带二宝实在
太累……如果还在原单位，上下班
近，到了新单位，早上上班晚上才能
回来。一面是前途，一面是孩子和家
庭，很难选择。妈妈说国家都号召生
二孩，车到山前必有路，别放弃！于
是我就带着肚子里的老二上任了。

随之而来的工作压力和工作强
度是我始料未及的。以前是普通科

员，做好分内事就好，现在是基层
干部，除做好分管工作外，还要联
络两个村。恰逢开展“两学一做”
活动，党员干部要带头，于是学
习、工作、调研、开会、下基层，
每天早上7点出门，晚上回到家累
得话都不想说。刚上任时没显怀，
新同事都不知道我是个孕妇，后来
大家知道了，工作中尽量照顾我不
安排太多的任务。这样一直坚持到
39周，我才开始正式休假。

尽管如此辛苦，但每天晚上儿
子都会摸着我的肚子，和他认为是
妹妹的胎儿说一会儿话，叫她大肚
妹、西瓜妹。孩子表现出来的善良和
懂事，给我不适的孕期增添了信心。

现在，因为多了一个孩子，生
活变得有些忙乱。辅导大宝、照顾
二宝，还要让大宝原本丰富多彩
的周末生活不因为妹妹出生而改
变，我和宝爸简直焦头烂额。但
是安静下来，躺在两个孩子中
间，我却在左拥右抱间体会到许多
妙不可言的乐趣，感觉自己是世界
上最幸福的人。

大概7年前，姐姐挂职在浙
江嘉兴，爸妈前去探望。晚上快
8点接到姐姐第一个电话：“爸
妈平安到达，放心。”快10点接
到姐姐第二个电话：“速来，爸
爸心脏病已经推进手术室！”现
在回想当时的心情，心急如焚是
一定的，但心底也淡定，因为我
知道姐姐在那边一定能安排好一
切，爸爸肯定能被照顾好。后
来，爸爸回京再次住院，完成了
另外一个血管支架手术。我在这
边跑前跑后，安排医院，姐姐在
那边工作也安心。因为我们是姐
妹，我就是另一个她。

我生大女儿大宝时已经 36
岁，是医学上的高龄产妇。估计
也是这个缘故，生产的时候很不
如人意，剖宫产伴随大出血。当
妈的总是好了伤疤忘了疼。大宝
一岁多的时候老二来了。怀孕初
期实在难受，姐姐陪我去医院，
看我难受劝我说，不行就不要
了。可当听到B超医生把胎心放
出来的时候，那咚咚咚的心跳声

让我顿时崩溃。我跟姐姐说：
“我不能不要她，她是我的孩
子。”姐姐一把搂住我说：“你说
要，咱们就留着，一家两个孩子
正常。有困难，我帮你养。”

最近，大宝幼儿园放学后，
总要去小朋友家玩会儿再回家，
如果不让她去，她就可怜巴巴地
说：“妈妈，我太孤单了，回家没
人陪我玩”。每每听到她这么
说，我心中就很淡定，因为不久
的将来，妹妹长大了，她再也不
会说出这样的话。一想到她们
姐俩儿一起牵手去幼儿园，一
起想办法对付我，一起逛街、吃
饭，相互参谋男朋友、相互出主
意解决问题，我的内心就多了一
份安定和平和。

为什么生二胎？原因很简
单，我不想有一天我的孩子孤零
零地一个人生活在这个世界上，
痛了、累了无所依靠。我想让我
的孩子和我一样，有至亲的人相
互为伴，相互支撑。这也是我能
留给她们的最大财富。

为什么生二胎？提起刚出生
2个多月大的女儿，梅俊伟笑得
满脸甜蜜。“想让儿子长大后有
个伴儿，多个亲人，我也想陪着
孩子，看着她慢慢长大”。

为了这个女儿，梅俊伟说与
丈夫酝酿许久，但不少因素让他
俩一直在生与不生之间纠结。
“一直都想要二胎。第一个孩子
是儿子，现已11岁，那时我在
国企工作，产假一满就去上班，
儿子基本上由公婆带大。随着年
龄增长，发现儿子的成长过程中
缺失了父母的陪伴。因为只有一
个孩子，全家人都以他为中心，
难免会娇气任性。如果有个伴
儿，会不会有所改变？另外，一
想到儿子长大后，连个弟弟妹妹
都没有，该多么寂寞！所以慢慢
坚定了生二胎的想法。可一个孩
子的降临会让家庭开支几乎翻一
倍，这也是不能忽视的困难。”

梅俊伟坦言，因老公经
商，家里经济条件不错，辞职
前她的收入也不算低。可从第
一个孩子起，他们尽所能给孩
子吃、用都是最好的，包括幼
儿园。对女儿他们也不想吝
啬。现在家里每月开支至少 1
万元，以后两个孩子还有上大
学、结婚的费用，算一算，真是
不少。

2014 年 起社会上就有了
“放开二孩”的各种议论。梅俊
伟与老公开始常去辖区社区打探
消息。2015年全面二孩政策实
施时，梅俊伟正好有了身孕，全
家人都高兴不已，只有儿子保持

沉默。看着妈妈辞职备孕二胎，
儿子不发表任何意见，但梅俊伟
能感觉到儿子的小小抵触与不
安。怀孕期间，她在家尽量多陪
伴儿子，告诉他有弟弟或妹妹的
好处，儿子的情绪慢慢地有所缓
解。女儿出生两个月后，儿子从
不看、不抱妹妹，到现在每天第
一件事要看看、抱抱妹妹。“有
时晚上儿子背书时，将熟睡的妹
妹放在身边，为了不让灯光照到
妹妹的脸，儿子还会将灯光轻轻
地用书挡着。看到那一刻，心里
觉得好温暖。”梅俊伟说。

今年发生的一件事，更使梅
俊伟觉得生二胎的必要。4月，
她母亲去世，哥哥姐姐与她一起
料理母亲的后事。“一家人在一
起有商有量，彼此有个依靠。如
果有一天我们年老，无论发生什
么事，儿女会一起面对。”

梅俊伟说，自己很幸运，想
要二胎的时候遇到“放开”政
策，“‘70后’生二胎年龄难免
有点儿大了，而‘80后’刚好
赶上了。”她说周围不少同龄朋
友打算生或已生二胎。“压力确
实有，一个是经济压力，一个是
孩子谁来带？好在我公婆身体还
好，帮了我很大的忙，而我与老
公除了抽出时间多陪陪两个孩
子，还要多挣钱，毕竟开支大了
很多。”

为了尽量自己多带女儿，现
在梅俊伟兼了一份时间比较自由
的保险工作。想到一双儿女的未
来，她觉得自己浑身是劲儿。

徐 励整理

“有两个孩子，长大了可以互
相照应一下，再说年轻时多苦一
点，养两个孩子，我们老了就有两
个养老。”扎史永宗腼腆地说。

扎史永宗是云南省迪庆藏族
自治州德钦县佛山乡纳古村人，参
加工作至今一直当老师，如今在德
钦县民族小学工作，爱人在县医院
工作。31岁的她正赶上二胎放开
的好政策，夫妻俩毫不犹豫地迅速
行动了。如今，扎史永宗挺着大肚
子，早上送5岁的女儿都吉卓玛上
幼儿园，然后去学校上班。

扎史永宗还有个妹妹在家照
顾自己的父母，妹夫也是本地
人。两位老人的生活基本不用她
操心，只是在放假或是周末偶尔
回老家看望父母，还尽力接济妹
妹一家，不时寄一些生活用品。
“要是只有我一个孩子，我又要
照顾老人，又要顾着工作，一定

忙得团团转。有两个孩子就是
好。”扎史永宗说。

怀着8个月身孕的扎史永宗
还在上班，教师工作的特殊性使
她不想过早请产假，请人代课始
终让她不放心。

扎史永宗说，生二胎也是出
于安全考虑，万一一个孩子有个三
长两短，至少还有一个可以依靠。
如今，各种事故层出不穷，谁也不
希望这个万一出现在自己身上。

问到她希望生个男孩还是女
孩时，扎史永宗不假思索地说：
“无所谓，男孩女孩都一样，都
是自己的亲骨肉，只要让孩子接
受良好的教育，以后能自食其力
就足够了”。

扎史永宗说，她的几个“80
后”姐妹同事也在积极备战二
胎，“70后”同事则只有眼红的
份儿了。

我为什么生二孩
■ 郭娅楠 山西大同 公务员

儿子说：我想当哥哥
■ 李京翰 北京培英小学学生

作为“早婚”一族，有几年甚
至把“丁克”挂在嘴边，结婚7年
才要了小孩，而且一度想要两个。
终于，去年“二孩”政策实施了，我
们毫不犹豫地要了二胎。

我觉得，父母为了孩子会倾
其所有、给他最好的，但给他一个
弟弟或妹妹，才是最大的财富，老二
会促进哥哥成长，性格会更好，以后
老二可以帮哥哥一起照顾爸爸妈
妈，哥哥不至于孤零零一个人。

老大已经10岁，40岁的我

们再生养一个，肯定会很辛苦，
但我们觉得这种辛苦值得。幸好
儿子也很喜欢未出生的老二，整
天满脸的幸福。

我一直在想，家长对孩子溺
爱焦虑、教育竞争畸形，一些年
轻人性格极端，是不是和独生子
女有关系呢？这毕竟不是人类社
会的自然发展规律。

现在小宝已经满 24 周了，
我们全家都期待着这个小天使的
降生。

妈妈说：为孩子健康成长
■ 卢 萍 妈妈 北京 白领

天地人和 想生就生
■ 梅俊伟 新疆伊宁市 34岁 全职妈妈

两个孩儿陪我们到老
■ 江 初

相互为伴 相互支撑
■ 周 颖 北京 媒体人

新 闻 回 放

不少地方近日都在出台鼓励二胎的政策，

其中广东拟将妇女产假延长至175天，将女职

工符合法律、法规规定生育子女的奖励假从30

日延长至80日。农村有的地方也推出了各式

各样鼓励生育的标语，包括锻炼身体，增强体

质，备战二孩……
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